
5ноябряКыргызскийэкспортрастёт,ноМинсельхозфермерывсётакженедолюбливают

�161КогдаКыргызстанвходилвЕАЭС,намобещалиувеличениеэкспортанашихтоваров.Ужечетырегодакакмыявляемсяполноценнымичленамиэтогообъединения,нодосихпоркаких-торезкихподвижеквэкономикегражданеКыргызстананеувидели.Досихпоросновнойстатьёйотечественногоэкспортаявляетсязолото.Чтожекасаетсяагросектора,накоторыйнашивластивозлагалибольшиенадежды(мол,вступимвЕАЭСизавалимвесьрыноккыргызскимиовощамиифруктами),стабильнорастущегоэкспортатакинеслучилось.МеждутемвМинсельхозеуверены,чтовластивсёделаютправильно:«Ответственнозаявляем:экспортнеснижается!»Поитогампрошлогогоданашастранаэкспортировалаоколо500тысячтоннсельхозпродукции,поитогам2018годаКыргызстанпланируетвыйтинаэкспортболеечемв600тысячтонн–каквстраныЕАЭС,такивтретьигосударства.ПоданнымМинистерствасельскогохозяйства,пищевойпромышленностиимелиорации,насегодняКыргызстанужеэкспортировал122тысячитонновощей,60тысячтоннфруктов,столькожесухофруктовиболее10тысячтоннорехов.Планируетсятакжеувеличениепродажфасолиихлопка,картофеляидругихкультур.«Мыпланируемк2020годуэкспортироватьболееодногомиллионатонн.Унасестьоченьбольшойпотенциал.Скаждымгодомпроизводствосельхозпродукциирастёт,номыделаемакцентнапереработаннуюпродукцию.Сейчасразрабатываетсяпроектпостановления,мыинициируемсозданиемастер-планапосозданиюкластера.Этозначит,чтомыбудемработатьпопятинаправлениям,чтобыбылаполнаяцепочка:производство,переработка,хранение,транспортировкаисбыт.Главное–этосбыт»,–рассказалзаместительминистрасельскогохозяйства,пищевойпромышленностиимелиорацииЭркинбекЧодуев.Кыргызстанвэтомгодуужепострадалименноиз-засокращениясбыта,когдаузбекизаявили,чтоотнынеонибудутимпортироватьизКыргызстананеобычныйкартофель,атолькосеменной.Из-зачегоэтимлетомвстраневозникдефицитэтогопродукта.СейчасМинсельхозработаетсузбекистанскимправительством,чтобыисправитьситуацию,иуже17узбекистанскихфирмсогласилисьимпортироватькартофельизКыргызстана.ТакаяжеработаведётсяисправительствомТуркменистана.Вообще,этооченьхорошо,чтопослеобильнойидолгойкритикиМинистерствосельскогохозяйствавсёжепоймалопопутныйветериначалоозвучиватьреальныепроблемыфермеров,агде-тоиработатьнадними.Ладнокартофель–егоможнонаучитьсяхранить,незатрачиваябольшихсредств.НокогдатотжеКазахстанзапретилимпортмясаизнашейстраны,многиефермерыпонеслибольшиеубытки.ПравительствоКРдолжнопонимать,что,еслионосоздаствсенеобходимыеусловиядляфермера,защититегоотрисков,наладитлогистику,сокративрасходынахранениеитранспортировкупродукции,аграрныйКыргызстанможетстатьтаковымнетолькопоназванию.ВсоветскоевремякочкорскиебараныпоставлялисьнапрямуювКремль,потомучтобылокачество!Говоряоторгово-логистическихцентрахвреспублике,нельзянеотметитьихважностьвборьбесмаленькимэкспортомнашегогосударства.ВКыргызстанесегоднясуществуютшестьлогистическихцентров,которыесоответствуютмеждународнымстандартам.«Минсельхозинициировалстроительство250холодильниковот100до300тонн,453унасвайылокмотуесть,эти250холодильниковмытудаотдадим,мысегоднябудемпривлекатьсредстваРКФР,нашихгосударственныхкоммерческихбанков,правительствоКРэтоподдержало,имыбудемэтуработуделать.Конечно,покатого,чтоесть,мало,носегодняужеболее38овощехранилищдействуютнатерриторииКыргызстана»,–поделилсяпланамизамминистра.Всяэтаработа,безусловно,необходимаКыргызстану,воттолькопочемуонанебыласделанараньше,когдамытолько-тольковступаливсоюз.Да,втовремявелисьразговорыиотом,чтоветлабораториямнужныилогистическиецентры.Нонебылипродуманыдолжнымобразомнибудущиеобъёмыкыргызскойпродукции,нипотребностивувеличениирынковсбыта,недумалитогдавМинсельхозеиотом,какзащититьфермера,оттого,видимо,сегодняснедовериемотноситсясельскийжителькданномуминистерству.ЧутьболеедесятилетназадвсястранасмеяласьнаддействующимтогдаминистромфинансовАкылбекомЖапаровым,когдатотзаявил,чтокыргызскимбаранамнужныпаспорта.СегодняэтоявляетсяглавнымусловиемпокупателейКРСиМРСвближнемидальнемзарубежье.Толькоспохватилисьмыоченьпоздно.АмоглипервымипоставлятьтужебаранинувРоссиюпопаспортам.Современныйрынокживотноводстватаков,чтопокупательмясахочетзнатьвсюегоподноготную,егоисторию.Сколькопрививокикогдаониделалисьтомужебарану,чемболел,когдабылзарезанидоставленвстрануимпортёра.ИхотьвМинсельхозеиработаютнадэтим(кслову,Россиядажеобещалавыделитьгрантдляполучениявозможностиидентификациилошадей),всёжедалеконекаждыйкрестьянинпредставляет,какэтоделать.Иеслибыэтаработабылапроведенахотябыпятьлетназад,когдавсётольконачиналось,сегоднямыбыужесобиралиплоды.Государствудавноужепорабысоставитьпланнетолькопоотдельнымпунктам(построениелогистическихцепочек,улучшениеплощадипосевовиидентификацияживотных),новцеломпоувеличениюрынковсбыта,иеслинадо,тоработатьскаждымчастнымслучаем,скаждымфермеромотдельно.Заместительминистрасельскогохозяйстваимелиорациинапресс-конференциирассказывалослучаях,когдавРоссиинепринималитоваркыргызскогофермераиз-затого,чтобумагибылиневпорядке.Мол,вэтомслучаевиноватсамкрестьянин,которыйповёзсвоюпродукциюневтуобласть,котораяуказанавбумаге,авсоседнюю,гдебыеготоваркупилидороже,втомякобывиноватсампоставщик.На2019годвМинсельхозеделаютакцентнаростпосевовтакназываемыхтехническихкультур.Впланахзасеятьбольшехлопка,табакаикукурузы.Ноэтосработаеттольковтомслучае,еслитотжеМинсельхозбудетпроводитьбольшеработынаместах,рассказыватьнашимпроизводителямвсёлах,каксделатьлучше,какиетребованияунашихсоседейикакиемогутбытьриски.Это,несомненно,облегчитработукрестьянина,поможетувеличитькыргызскийэкспорт,иделатьэтонужноеслиневчера,тохотябысейчас.     
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